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промышленность

—стратегия—

Раскопать титан
Еще одной точкой роста для региона оста-
ется особая экономическая зона «Титано-
вая долина», строительство которой сей-
час находится в активной стадии. Напом-
ним, соглашение о создании зоны было 
подписано по инициативе властей Сверд-
ловской области и корпорации «ВСМПО-
Ависма» в 2010 году. Ожидается, что про-
ект привлечет около 18 резидентов, кото-
рые на территории ОЭЗ будут заниматься 
производством «полуфабрикатов» для 
отраслей авиастроения, космонавтики, 
автомобилестроения, энергетики и меди-
цины. Резидентами «Титановой долины» 
стали Уральский оптический завод, ООО 
«Синерсис», ООО «ВСМПО-Новые техноло-
гии», среди потенциальных резидентов 
называются ЗАО «Завод базальтовых мате-
р и а л о в » ,  О О О  « И н ф ер к о м -Ур а л »  и 
«АС-Пром». Общий объем инвестиций в 
проект компаний-резидентов на данный 
момент составляет около 4,4 млрд рублей. 
Региональные власти рассчитывают, что 
реализация проекта позволит произво-
дить отчисления в федеральный бюджет 
более 12 млрд рублей, а в областной — до 
2,3 млрд рублей. К сотрудничеству со 
свердловской «Титановой долиной» при-
влекаются зарубежные партнеры по Тамо-
женному союзу, в этом году благодаря 
договоренностям на форуме «Россия — 
Казахстан» в Екатеринбурге был подписан 
договор о сотрудничестве между ОЭЗ в 
Свердловской области и ОЭЗ «Сарыарка» в 
Казахстане. О намерении наладить долго-
срочное партнерство в части механиче-
ской обработки титановых деталей и  
изготовления готовых подузлов и узлов в 
рамках «Титановой долины» с «ВСМПО-
Ависма» заявила французская компания 

Figeac Aero. На данный момент для якор-
ного резидента «Титановой долины» — 
ООО «ВСМПО-Новые технологии» выбран 
генподрядчик на выполнение строитель-
ства производственного комплекса. Побе-
дителем открытого конкурса стала петер-
бургская компания «Циклон». Уже утверж-
ден перечень объектов инфраструктуры 
зоны, в ноябре планируется завершение 
строительства подстанции «Титан», пред-
назначенной для обеспечения электро-
снабжения ОЭЗ.  Инвестиции «МРСК 
Урала» в новый энергообъект составили 
около 200 млн рублей.

Пакетный центр
В рамках освоения ниши импортозамеще-
ния компании открывают свои инжини-
ринговые центры, чтобы разрабатывать 
новую продукцию. В частности, одним из 
таких проектов стал научно-технологиче-
ский комплекс НПК «Уралвагонзавод» в 
Санкт-Петербурге. Как пояснил замести-
тель гендиректора по техразвитию Борис 
Лазебник, проект будет развиваться на базе 
Всероссийского научно-исследовательско-
го института транспортного машинострое-
ния (ВНИИтрансмаш), филиала Московско-
го технологического института (МТИ), спе-
циального конструкторского бюро транс-
портного машиностроения (ОАО «Спец-
маш»). При ВНИИтрансмаше создадут про-
изводственные мощности ЦНИИ «Буревест-
ник», специализирующегося на изготовле-
нии продукции гражданского и военного 
направления. По словам господина Лазеб-
ника, на базе этого же института может 
быть создан инжиниринговый центр по 
общественному транспорту. 

Центр двигателестроения может быть 
создан в соседней Челябинской области 
на базе еще одного предприятия УВЗ — 
«ЧТЗ-Уралтрак». Региональные власти 
поручили проработать различные вари-

анты распоряжения областным пакетом 
завода (региону принадлежит 15,7% 
акций ЧТЗ), в связи с чем стал рассматри-
ваться вариант создания совместного с 
частным инвестором центра двигателе-
строения.

Собственный инжиниринговый центр 
«ПСМ-Инжиниринг» создало ОАО «Пнев-
мостроймашина» (входит в группу PSM-
H Y D R A U L I C S ) .  П р о е к т  « П С М -
Инжиниринг» ориентирован на ком-
плексное сопровождение проектов от 
технического задания до пуско-наладоч-
ных работ. Таким образом компания пла-
нирует включиться в проект импортоза-
мещения. «В течение сентября — октября 
количество запросов по линии импорто-
замещения кратно увеличилось как на 
серийную продукцию, так и на новую тех-
нику. В данной ситуации ожидаем увели-
чение объема заказов в периоде ближай-
ших двух-трех месяцев», — поделился 
прогнозами директор по коммерческим 
вопросам ОАО «Пневмостроймашина» 
Рафаэль Шихов. Компания ведет разра-
ботку новых видов продукции, способ-
ных заменить иностранные аналоги 
таких производителей, как Bosch Rexroth 
(Германия) и Bonfiglioli (Италия). Потре-
бителями могут стать металлурги и про-
изводители автомобильной, специаль-
ной и дорожно-строительной техники, 
уточнили в министерстве. Предполагает-
ся, что закупать гидравлику могут Мин-
ский автомобильный завод и Курганмаш-
завод. Как пояснил господин Шихов, на 
заводе планируется выпускать новую 
продукцию — планетарные редукторы, 
фильтры гидравлические, гидроцилин-
дры и гидрораспределители. «Наиболее 
интересными для предприятия являются 
заказы на насосные станции, агрегаты и 
полнокомплектные поставки, предусма-
тривающие создание законченных изде-

лий на базе выпускаемого гидравличе-
ского оборудования. Инициирована про-
цедура получения разрешительных доку-
ментов для поставки специализирован-
ной продукции предприятиям оборонно-
промышленного комплекса», — сообщил 
господин Шихов. В компании подчеркну-
ли, что надеются на поддержку област-
ных властей: «Предприятие заинтересо-
вано в поддержке, особенно в части суб-
сидирования освоения выпуска новых 
видов продукции по линии импортозаме-
щения, расширения партнерских отно-
шений с металлургическими предприя-
тиями, борьбы с контрафактом и демпин-
гом на рынке со стороны украинских 
компаний». 

Подпрограмма без барьеров
В целом на текущий момент перед отрас-
лями промышленности сейчас стоит 
задача снизить импортозависимость с 
80–90% до 40–50%. Впрочем, по мнению 
аналитиков, ухудшение внешнеполити-
ческой обстановки может замедлить 
выполнение показателей Свердловской 
области. «Стратегия, как правило, задает 
долгосрочные ориентиры. В данном слу-
чае внешнеэкономическая ситуация не 
является напряженной для всесторонних 
научно-технологических программ и 
результатов многогранных партнерских 
отношений, однако замедление проектов 
возможно»,  — уверен генеральный 
директор Swiss Invest Buro Роман Колту-
нов. Несмотря на обострившуюся обста-
новку, которая усилила давление на про-
мышленников, сейчас рано говорить о 
том, как это повлияет на выполнение 
стратегии и на развитие региона. «Конеч-
но, заданные показатели стратегии очень 
оптимистичные, но все только начинает-
ся, и шанс выполнения есть. Предприя-
тия Урала за последние годы провели 

серьезную модернизацию, и этот процесс 
не остановился, что позволяет рассчиты-
вать на увеличение доли инновационной 
продукции в промышленном производ-
стве», — резюмировал глава представи-
тельства консалтинговой группы «НЭО 
Центр» по УрФО Алексей Посохин.

 Снижение доли импорта должно про-
изойти благодаря выстраиванию систем-
ной работы с отраслевыми предприятия-
ми, уверены в свердловском правитель-
стве. Министерство промышленности 
занимается разработкой подпрограммы 
«Развитие импортозамещения и научно-
производственной кооперации в отрас-
лях промышленности Свердловской 
области». «Основными задачами подпро-
граммы являются системный мониторинг 
базовых производственных компетенций 
предприятий промышленного комплекса 
области и перспективных товарных рын-
ков. Также документ позволит упорядо-
чить работу по формированию инстру-
ментов поддержки бизнеса для снятия 
барьеров при импортозамещении и раз-
витии научно-производственной коопера-
ции. Подпрограмма предполагает содей-
ствие предприятиям Среднего Урала при 
выходе на рынки и содействие в получе-
нии целевого финансирования в рамках 
программ Минпромторга России, Мин- 
экономразвития России и Минобрнауки 
России, а также в привлечении банков-
ских ресурсов», — пояснили в минпроме. 
Ожидается, что проект подпрограммы 
будет рассмотрен на заседании президиу-
ма правительства. В бюджете региона на 
2015 год предусмотрены 2,6 млрд рублей, 
которые будут выделены на поддержку 
промышленных предприятий области в 
части импортозамещения и внутренней 
кооперации. 

Мария Полоус, 
Полина Достовалова

Металл занял экспортную половину

—бизнес—

Металлооборот
Согласно статистике Уральского 
таможенного управления, 56,6% от 
общего объема экспорта в январе — 
августе 2014 года составили метал-
лы и изделия из них. «Из них 22,7% 
от всего экспорта занимают медь и 
изделия из нее, 22,2% — черные 
металлы, еще 3,1% — алюминий и 
изделия из него, 2,2% — изделия из 
черных металлов. В целом общий 
внешнеторговый оборот региона за 
восемь месяцев составил $6,92 
млрд, на страны дальнего зарубе-
жья пришлось 87,5% оборота ($6,05 
млрд),  на страны СНГ — 12,5% 
($867,3 млн). На экспортные постав-
ки пришлось 70% от всего товароо-
борота, это порядка $4,8 млрд. Гру-
зооборот Свердловской области в 
январе — августе 2014 года соста-
вил 3,57 млн тонн», отмечается в 
отчете Уральского таможенного 
управления. 

Ведущее место во внешней тор-
говле Свердловской области в ука-
занный период занимают США 
(18,5% от общего товарооборота и 
$1,28 млрд), Нидерланды (11,2% и 
$776 млн соответственно), Герма-
ния (8,3% и $577,8 млн), Китай (6,8% 
и $467,9 млн), Азербайджан (5,7% и 
$395 млн). 

Селен для Китая
Уральские предприятия, представ-
ляющие цветную и черную метал-
лургию, в целом уверенно держатся 
на внешнем рынке и продолжают 
поставлять свою продукцию ино-
странным партнерам без осложне-
ний. Так, например, ОАО «Уралэлек-
тромедь» (входит в Уральскую гор-
но-металлургическую компанию) 
отмечает, что основными потреби-
телями ее продукции остаются 
зарубежные компании. К примеру, 
83,4% медного порошка и 57,9% мед-
ного купороса отгружено в Герма-
нию и Австрию соответственно. 
Основным потребителем техниче-
ского селена (51,3%), а также теллу-
ра (61,5%) является китайская ком-
пания 5N Plus Asia Limited-ГОН. За 
девять месяцев этого года компа-
ния получила выручку в размере 
14,1 млрд рублей, чистую прибыль 
— 205,6 млн рублей. 

Отметим, что на недавней пресс-
конференции, посвященной подве-
дению итогов 15-летней деятельно-
сти УГМК, глава холдинга Андрей 
Козицын отметил, что санкции 
предприятия не коснулись. Если 
говорить об объемах производства, 
то в целом они остаются прежними. 
Однако холдингу пришлось сни-
зить объемы производства медной 
катанки с 25 до 17 тыс. тонн в месяц 
из-за неясностей с рынками сбыта. 
Что касается производства медных 
катодов, то по итогам 2014 года 
УГМК планирует произвести 380–
385 тыс. тонн, то есть остаться в 

прежних объемах. При этом около 
200 тыс. тонн холдинг планирует 
отправить на экспорт. Выпуск меди 
в 2015 году компания снижать не 
намерена. Кроме того, УГМК плани-
рует развивать выпуск продукции 
из редких металлов — селена, тел-
лура, кадмия, индия. В целом же, 
«УГМК-Холдинг» по итогам 2013 
года занял долю в 43,4% в общерос-
сийском производстве меди. Среди 
ведущих мировых производителей 
меди он занимает 11-е место с 
долей в 1,8%. 

Внутренний приоритет 
Если в 2013 году трубная промыш-
ленность переживала спад потре-
бления продукции, то в 2014 года 
рынок показал рост. Например, 
ОАО «Челябинский трубопрокат-
ный завод» смог увеличить как 
объемы продаж, так и выручку. 
Объем выручки от продажи сталь-
ных труб за девять месяцев теку-
щего года по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
вырос на 22% — до 44,8 млрд 
рублей. Объем же производства 
труб в третьем квартале у дивизио-
на вырос на 114 тыс. тонн по срав-
нению с началом года. «По итогам 
полугодия поставки на россий-
ский рынок составили 751 тыс. 
тонн труб, поставки на экспорт — 
130,8 тыс. тонн», — пояснили в 
компании. Впрочем, основные 
предприятия ЧТПЗ находятся на 
территории России, рынки даль-
него зарубежья в настоящее время 
не являются для компании прио-
ритетными. За первое полугодие 
трубным дивизионом ЧТПЗ отгру-
жено на зарубежные рынки всего 
около 3% от общего объема произ-
веденной продукции. Стоит отме-
тить, что в 2013 году предприятия 
ЧТПЗ нарастили поставки в стра-
ны СНГ на 47 тыс. тонн. В целом 
прошлый год ознаменовался 
сокращением спроса на металло-
продукцию и конечные изделия 
из нее практически во всех сег-
ментах потребления. Исключени-
ем стала только нефтегазовая и 
строительная отрасли, обеспечив-
шие прирост потребления сталь-
ных труб. Тем не менее, выручка 
предприятий ЧТПЗ сократилась в 
2013 году на 1,3 млрд рублей — до 
82,7 млрд. Чистый убыток соста-
вил 147,2 млн рублей. 

Пошлина против рынка
Что касается предприятий, выпуска-
ющий цветной металл,  данная 
отрасль не ощутила на себе падения 
спроса, предприятия продолжали 
наращивать темпы производства. 
ОАО «Екатеринбургский завод по 
обработке цветных металлов» (вхо-
дит в группу компаний «Ренова») за 
первое полугодие увеличило показа-
тели. Выручка составила 3,8 млрд 
рублей против 2,1 млрд в первом 
полугодии 2013 года. Чистая при-

быль выросла в три раза — с 540 млн 
до 1,6 млрд рублей. Заводу удалось 
выйти на рынки Японии и Узбеки-
стана, поэтому его руководители 
оптимистично смотрят на выполне-
ние плана продаж в этом году. На 
текущий момент около 30% продук-
ции компании идет на экспорт. «По 
итогам 2013 года завод получил 
выручку в 5,4 млрд рублей, что на 
18,8% выше, чем в 2012 году. Это 
получилось благодаря более чем дву-
кратному росту объема экспорта и 
выходу на новые рынки таких стран, 
как Армения, Польша, Турция, Иран, 
ОАЭ. Всего экспорт осуществляется в 
20 стран. В итоге объем экспорта 
составил $141 млн, превысив пока-
затели предыдущего года на 22,7%», 
— пояснили в компании. 

Впрочем, компания опасается 
ухудшения ситуации из-за полити-
ческой обстановки. «На российских 
производителей может негативно 
сказаться введение правительством 
пошлины на экспорт драгметаллов 
в размере 6,5%. Такое решение 
может быть принято до конца 2014 
года. В этом случае продукция того 
же ЕЗ ОЦМ перестанет быть востре-
бованной. Это может привести к 
тому, что ее выпуск предприятие 
будет вынуждено сократить на 
треть», — отмечают в ЕЗ ОЦМ. Пред-
ставители завода считают, что тогда 
металл станет проще добывать в 
Южной Африке, перерабатывать в 
Германии и продавать в Европе. 

Компенсация титана
Ти т а н о в а я  к о р п о р а ц и я  О А О 
«ВСМПО-Ависма» около 60% своей 
продукции реализует на экспорт. 
«Основной объем экспорта продук-
ции поставляет по условиям долго-
срочных соглашений, что является 
определенной гарантией миними-
зации рисков. Компания имеет 
долгосрочные контракты сроком 
на пять лет и более с возможной 
пролонгацией на последний срок», 
— отмечают в компании. По итогам 
трех кварталов 2014 года корпора-
ции удалось нарастить выручку с 
34,1 млрд в аналогичном периоде 
прошлого года до более 38,6 млрд 
рублей.  Хотя чистая прибыль, 
напротив, сократилась с 6,3 млрд 
до 5,8 млрд рублей. Экспорт сейчас 
распределен следующим образом: 
46% продукции отгружается в США, 
45% — в страны Европы, 3% — в 
страны Востока, Израиль, Китай, 
Индию, Японию, Корею, Сингапур, 
Тайвань, 6% — в страны Северной и 
Южной Америки. 

Компания продолжала активно 
сотрудничать с иностранными пар-
тнерами в течение 2013 года. Как 
сообщается в годовом отчете, ком-
пания увеличила выпуск титано-
вой продукции с 26,2 тыс. тонн в 
2012 году до 28,8 тыс. тонн в 2013 
году. Выручка от реализации про-
дукции выросла на 13,1%, составив 
46,1 млрд рублей, а чистая прибыль 
достигла 7,4 млрд рублей. Большая 

часть произведенного корпораци-
ей поставляется на экспорт — это 
60%. В прошлом году он вырос на 4% 
по сравнению с предыдущим и 
составил 17,2 тыс. тонн. В отчете 
отмечается, что произошел рост 
отгрузки проката и штамповок 
самолетостроительным, шассий-
ным и двигателестроительным 
компаниям, в том числе Airbus, 
Rol ls -Royce,  Safran,  Goodrich, 
Messier-Bugatti-Dowty. А вот постав-
ки чистого титана, потребляемого 
химической и энергетической про-
мышленностью, напротив, сокра-
тились в связи со стагнацией 
рынка титановой продукции инду-
стриального применения. Хотя в 
течение 2014 года власти США 
ввели пошлины в отношении 
поставляемого на американский 
р ы н о к  р о с с и й с к о г о  т и т а н а , 
«ВСМПО-Ависма» избежала ущерба 
от данных решений. «Отгрузки 
продукции идут экспортно-ориен-
тированным фирмам, которые 
имеют возможность компенсиро-
вать ввозную пошлину», — поясни-
ли в компании. 

Рынок будет замедляться
Эксперты металлургии сходятся 
во мнении, что в следующем году 
компаниям следует ожидать, что 
падение рынка цветной и черной 
металлургии продолжится. Одна-
ко связывают это не столько с 
санкциями в отношении России, 

сколько с общим замедлением 
экономики, колебаниями цен на 
металлы и растущей конкуренци-
ей среди производителей. Напри-
мер, на рынке цветмета предпола-
гается профицит меди на мировых 
рынках, так как ожидается рост ее 
производства в США и Чили, отме-
чает руководитель аналитическо-
го отдела QB Finance Дмитрий 
Кипа. Согласно статистике Лон-
донской биржи металлов, цена на 
медь с начала 2014 года снизилась 
с $7,3 тыс. до $6,8 тыс. на начало 
ноября. По прогнозам агентства 
Reuters, цена на медь может дер-
жаться в 2015 году на данном уров-
не. В правительстве Свердловской 
области обращают внимание, что 
отдельные секторы металлургиче-
ского производства, ориентиро-
ванные на экспорт товаров низких 
технологических переделов, 
испытывают трудности на теку-
щий момент. По мнению регио-
нальных властей, промышленни-
кам необходимо обратить внима-
ние на проекты по замене зару-
бежной продукции на российские 
аналоги. «Мы системно занимаем-
с я  р е а л и з а ц и е й  п р о г р а м м ы 
импортозамещения, распростра-
няя ее действие в промышленно-
сти, укрепляем кадровые позиции 
региона», — заявил губернатор 
Евгений Куйвашев.

Вероника Мысляева, 
Яна Платова

Продукция металлургических заводов в Свердловской области остается лидером в структуре экспорта, занимая 50% в объемах поставок 
региона за рубеж. Хотя на текущий момент компании на внешних рынках не испытывают ухудшения ситуации из-за западных санкций, 
компании опасаются введения новых пошлин, которые могут закрыть местным производителям доступ к нескольким странам.  

Ввод пошлины на экспорт драгметаллов может ударить по российскому бизнесу
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